



AMICALE  
DES MISSIONS  
AUSTRALES  
ET POLAIRES  
FRANÇAISES

# REVUE AUSTRALE ET POLAIRE



*Amsterdam ; Colonie d'albatros à bec jaune à Entrecasteaux.*

*Photo Nicolas GIRAUD*

# 79<sup>e</sup>

JUILLET 2016

BP 40 - 45130 MEUNG-SUR-LOIRE - Tél 02 38 45 92 02 - Courriel : [amaepf@amaepf.fr](mailto:amaepf@amaepf.fr)  
[www.amaepf.fr](http://www.amaepf.fr)

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL.....	page 4	Le terme « anthropocène » a le mérite de pointer la responsabilité de l'Homme. ....	page 28
LE CHOC DES PHOTOS.....	page 5	Croisières. Le souffle de l'aventure. ....	page 28
NOUVELLES FAMILIALES.....	page 6	Antarctique, voyage de l'extrême.....	page 30
NOUVELLES DE L'AMAEPF		L'Arctique, nouvelle frontière pour les paquebots. ....	page 32
Quatrième concours du meilleur blog. ....	page 7	À L'ORDRE DU JOUR	
Rencontres régionales. ....	page 7	Bilan des activités à bord du navire de recherche océanographique le <i>Marion Dufresne</i> au cours de l'année 2014. ....	page 34
Rencontres anniversaires. ....	page 8	ARCTIQUE	
Prochaines rencontres. ....	page 9	L'Arctique, victime de la qualité de l'air. ....	page 40
Dans le courrier reçu.....	page 9	L'ère du dégel.....	page 40
Appel de cotisation 2016.....	page 5	Nos ours polaires ont vraiment de quoi jurer ce printemps. ....	page 41
NOUVELLES DES TAAF ET DE L'IPEV		ANTARCTIQUE	
Nouvelles du Territoire :		Les icebergs favorisent la capture du CO <sub>2</sub> . ....	page 43
Réunion du conseil consultatif.....	page 11	Les manchots d'Antarctique recherchent désespérément des crevettes. ....	page 43
La réserve des TAF candidate à l'UNESCO. ....	page 11	Quantification de la vulnérabilité du bouclier de glace protégeant l'Antarctique.....	page 44
Independence Days - Sur les traces des jeunes prédateurs marins. ....	page 11	La Chine met le cap vers l'Antarctique.....	page 45
Visite et formation des officiers du <i>Floréal</i> au siège des TAAF.....	page 11	LE MANCHOT DÉCHAÎNÉ.....	page 46
Projet d'extension de la Réserve naturelle des TAF. ....	page 12	LIBRAIRIE.....	page 48
La plaque du <i>Pourquoi-Pas ?</i> .....	page 12	HISTOIRE	
Étude globale d'impact sur l'environnement soumise par l'Italie. ....	page 13	Emmanuel de Croÿ, le « sponsor » de Kerguelen. ...	page 52
Nouvelles maritimes :		Le 30 mars 1772 : le jour où l'Australie faillit devenir française. ....	page 57
La construction de <i>L'Astrolabe</i> a débuté. ....	page 13	L'expédition Franklin. ....	page 59
Amélioration de la surveillance des îles éparses. ....	page 14	La découverte du siècle. ....	page 62
<i>La Curieuse</i> part à Maurice.....	page 14	Garchy : il y a vingt-huit ans.....	page 68
L'IPEV à nouveau présent aux fêtes maritimes de Brest.....	page 14	NÉCROLOGIE	
Un palangrier réunionnais dans les eaux antarctiques.....	page 15	Jean-Pierre Meunier. ....	page 69
Pêche antarctique : réseau espagnol démantelé. ....	page 15	Robert Chauchon.....	page 70
Un nouveau palangrier pour Cap Bourbon.....	page 15	Charly Bénard. ....	page 70
<i>Nivose</i> : La Marine nationale récupère une frégate presque neuve.....	page 16	Roger Pizel.....	page 70
Du côté de la Recherche :		Luc Roméas. ....	page 71
Le « réseau social » planctonique de la pompe à carbone biologique dévoilé.....	page 18	Patrick Arnaud. ....	page 72
Nouvelles des bases :		André Giret. ....	page 73
Nouvelles de Kerguelen.....	page 19	Roland Schlich. ....	page 74
Nouvelles de Crozet.....	page 20	PHILATÉLIE.....	page 76
Nouvelles d'Amsterdam.....	page 21	BOUTIQUE.....	page 79
Nouvelles de terre Adélie. ....	page 22	ADRESSES UTILES.....	page 82
Activités radioamateurs dans les TAAF.....	page 23		
ACTUALITÉ			
2015, la plus chaude des années, et de loin. ....	page 27		

## ÉDITORIAL



membres, souvent actifs sur le terrain et toujours enthousiastes et passionnés.

Alors ! Ces 40 ans, nous les fêterons à Orléans à l'occasion de notre assemblée générale le premier octobre prochain. Si notre dernière AG à Cluny a eu un beau succès, notre bureau compte bien mettre toute son énergie pour que le passage de l'AMAEPF à Orléans laisse quelques bons souvenirs. Comme l'an passé nous organiserons une exposition ouverte au grand public durant une bonne semaine ; les négociations avec la ville sont en cours pour trouver un lieu adéquat. Ouverte également au public, une conférence que nous organisons avec une représentation consistante, réunissant experts scientifiques, écrivains, journalistes, tous spécialistes du monde polaire ou de l'écologie. Il s'agit de Valérie Masson-Delmoite, Isabelle Autissier, Yvon Le Maho, François Garde. Ils développeront les thèmes concernant « les pôles, sentinelles de la santé de notre planète ». Cette conférence se déroulera sous l'égide de monsieur Jean-Pierre Sueur, ancien ministre, sénateur du Loiret.

Pour la soirée de gala qui clôture agréablement nos AG, nous aurons le tirage d'une tombola dont les nombreux lots alléchants attireront les participants (vins, champagne, livres et œuvres d'art...).

Et bien sûr, la philatélie aura sa place avec l'émission d'un timbre par les TAAF, à l'effigie de Bernard Dubois de Lavigne,

Cette année 2016 symbolise une étape puisque nous allons fêter le 40<sup>e</sup> anniversaire de l'association. Quarante années au cours desquelles femmes et hommes ont construit un bel édifice d'amitiés solides, d'écoute constante et de partage autour de valeurs ancrées dans ces si lointains et attachants territoires que sont les terres extrêmes du sud et du nord. Ces valeurs qui ont permis à l'AMAEPF d'être forte de nombreux

président fondateur de notre association ; un tampon sera également créé pour l'occasion.

Enfin, le DVD, en chantier depuis de nombreuses années, sortira fin septembre. Je salue et remercie là, Pierre de Château Thierry qui a mené ce projet avec beaucoup de courage et de ténacité. Ce DVD sera en vente à la Boutique de l'AMAEPF pour l'occasion.

Il ne faut pas que ces préparatifs qui occupent bien tous les membres du bureau et quelques autres, nous fassent oublier le reste de notre actualité. Les réunions régionales au succès constant ; agréables temps de partage et de bonne humeur. De la Provence à l'Alsace en passant par la Bretagne et l'Aveyron, encore un beau tour de France pour tous ceux qui veulent participer à ces délicieux moments de retrouvailles.

Bien que notre association se développe régulièrement, certains d'entre nous avons conscience du vieillissement de ses membres et de son trop lent renouveau. Aussi, nous mettons sur pied une petite cellule de réflexion et développons quelques idées qu'il faudra concrétiser avec l'aide de tous. Je sais que beaucoup de bénévoles soutiennent nos actions et que leur temps est précieux. Cependant, ils sont prêts à s'investir afin de concrétiser ces évolutions.

Par exemple, il serait facile de renforcer nos liens, déjà forts, avec les TAAF et l'IPEV en matière de communication ; de s'appuyer sur ces instances pour l'adhésion automatique des nouveaux hivernants qui recevraient nos informations exclusivement par le site Internet modernisé, et cela durant un an. Cela donnerait le temps de stabiliser l'arrivée des plus jeunes parmi nous et de pérenniser leur présence et leur investissement. Nous aurons l'occasion de reparler de ce chantier encore embryonnaire que nous allons affiner durant l'été et dont nous présenterons les pistes les plus prometteuses à notre prochaine assemblée générale.

Je conclurai ce propos, en vous souhaitant bonne lecture de notre Revue, toujours aussi riche et dense. À me de nos passions pour les territoires, elle concrétise les liens puissants qui nous unissent. Les vacances estivales ne sont-elles pas le temps de se laisser aller dans la rêverie nostalgique du passé, mais également dans la ferveur pour bâtir de beaux projets tournés vers le futur.

Donc, bonnes vacances à toutes et à tous !

Marie-France Roy  
Présidente de l'AMAEPF

